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Jésus est venu chercher et sauver ce qui était perdu      Luc 19.1-10 

 

Introduction 

Imaginez que vous vous trouvez sur une montagne en plein été. Il y a des rochers et des pelouses sèches partout 

autour de vous. Il fait chaud, très chaud, et cela fait plusieurs heures que vous marchez avec votre gourde vide 

dans le sac à dos. La soif vous accable et le soleil brûle votre nuque. Vous ne savez pas combien de temps vous 

allez encore pouvoir tenir avant de perdre connaissance. Vous êtes désespérés.  

Soudain, à proximité du sentier, vous apercevez une fontaine posée sur un rocher. Cette fontaine semble être en 

bon état. Il doit donc y avoir de l’eau à l’intérieur. Serez-vous sauvés ? Avec le peu d’énergie qu’il reste à votre 

corps déshydraté, vous courez et vous montez sur le rocher pour voir si la fontaine contient l’eau tant espérée. 

Vous voulez à tout prix voir si cette fontaine contient ce dont vous avez tant besoin. 

Est-ce que ça vous est déjà arrivé de vouloir voir quelque chose ou quelqu’un à tout prix ? De vouloir voir quelque 

chose ou quelqu’un car vous sentez que cela pourrait répondre à un de vos besoins ? 

C’est le cas d’un personnage biblique dont je vais vous lire l’histoire dans Luc 19, les versets 1 à 10. 

 

Lecture 

« 1 Il entra dans Jéricho et passa par la ville. 2 Un nommé Zachée, qui était chef des collecteurs des taxes et qui 

était riche, 3 cherchait à voir qui était Jésus ; mais à cause de la foule, il ne pouvait pas le voir, car il était de petite 

taille. 4 Il courut en avant et monta sur un sycomore pour le voir, parce qu’il devait passer par là. 5 Lorsque Jésus 

fut arrivé à cet endroit, il leva les yeux et lui dit : Zachée, descends vite ; il faut que je demeure aujourd’hui chez 

toi. 6 Tout joyeux, Zachée descendit vite pour le recevoir. 7 En voyant cela, tous maugréaient : Il est allé loger chez 

un pécheur ! 8 Mais Zachée, debout, dit au Seigneur : Seigneur, je donne aux pauvres la moitié de mes biens, et 

si j’ai extorqué quoi que ce soit à quelqu’un, je lui rends le quadruple. 9 Jésus lui dit : Aujourd’hui le salut est venu 

pour cette maison, parce que lui aussi est un fils d’Abraham. 10 Car le Fils de l’homme est venu chercher et sauver 

ce qui était perdu. » 

 

Corps 

Zachée, notre cher Zachée. 

Depuis ma découverte de ce personnage à l’école du dimanche et dans les livres d’images, j’ai toujours été intrigué 

par son histoire. L’histoire d’un petit homme perché sur un arbre. 

J’ai donc eu envie d’en savoir plus, d’approfondir ce récit et de partager mes trouvailles avec vous ce matin. 

Zachée. Que savez-vous de lui ? 



Nous savons de Zachée qu’il était petit, riche et qu’il habitait à Jéricho, ville de Palestine située sur la rive ouest du 

Jourdain. Il exerçait la fonction de chef des collecteurs des taxes, des impôts. Zachée avait donc probablement la 

responsabilité d’un district avec plusieurs collecteurs sous ses ordres. (A cette époque, la région était prospère. Il 

n’est donc pas étonnant que Zachée se soit enrichi.) 

Les collecteurs étaient des employés juifs qui prélevaient des taxes pour le compte du gouvernement romain. 

Comme ils collaboraient avec l’occupant et exigeaient souvent de leurs compatriotes des sommes supérieures à 

celles dues, les collecteurs des taxes s’étaient fait une mauvaise réputation. Ils étaient particulièrement mal aimés 

par la population. Considérés comme des traitres, ils étaient proscrits par la communauté juive. Ils ne pouvaient 

servir ni de témoins ni de juges. 

Zachée était donc un homme petit, riche, malhonnête et mal-aimé. 

Aïe ! Le voilà mal parti dans la vie celui-là ! Un cas désespéré. 

Mais voilà qu’un jour, Zachée apprend que Jésus, cet homme dont tout le monde parle et qui ne laisse personne 

indifférent, va passer dans la ville de Jéricho. 

Jésus. 

A cette époque, Jésus est engagé dans son ministère en Pérée, la région dans laquelle se trouve Jéricho. Jésus 

partage de nombreux enseignements et paraboles aux personnes qu’il rencontre. Alors qu’il vient de guérir un 

aveugle et qu’il avance en direction de Jérusalem, il traverse la ville de Jéricho, entouré par la foule. 

Sachant l’arrivée de Jésus imminente, Zachée cherche un moyen de le voir. Peut-être que Jésus a quelque chose 

à lui apporter ? Peut-être que Jésus est différent de tous les autres, qui me rejettent, qui me haïssent ? 

Bien trop petit pour voir Jésus depuis la foule, Zachée court et prend de la hauteur. Il monte sur un arbre, un 

sycomore (Le sycomore (Ficus sycomorus) est un arbre de la famille des Moracées, un proche parent du figuier.) 

Placé au-dessus de la foule, agrippé à son support, Zachée voit Jésus arriver. 

Lorsque Jésus arrive à proximité de l’arbre, il lève les yeux vers Zachée et s’adresse à lui : « Zachée, descends 

vite ; il faut que je demeure aujourd’hui chez toi. » 

Incroyable. 

Zachée accueille l’ordre de Jésus avec joie. Il s’empresse de descendre de l’arbre et de recevoir Jésus chez lui, 

dans sa maison. 

Quelle surprise pour la foule qui occupe les rues de Jéricho ! Jésus accorde toute son attention à Zachée, le 

collecteur des taxes, cet homme riche, malhonnête et mal-aimé. La tournure des événements parait 

incompréhensible et tellement injuste. 

Et pourtant. 

Alors qu’il a accueilli Jésus chez lui, qu’il lui a ouvert les portes de sa maison, Zachée est transformé. Cet homme, 

considéré comme un traitre, s’engage, debout face à Jésus, à donner aux pauvres la moitié de ses biens, et s’il a 

extorqué quoi que ce soit à quelqu’un, il lui rend le quadruple. Le quadruple correspond à la restitution maximum 

exigée par la loi de l’époque en cas de vol. 

Zachée est transformé par sa rencontre avec Jésus. Par sa rencontre avec Celui qui lui dit : « Tu as des prix à mes 

yeux et je t’aime. » 

Et cette transformation se traduit par des actes concrets et conséquents. Elle est source de justice. 

Jésus dit alors à Zachée : « Aujourd’hui le salut est venu pour cette maison, parce que lui aussi est un fils 

d’Abraham. » 



Jésus dit à Zachée qu’il est fils d’Abraham, un vrai juif, non seulement parce qu’il était descendant du patriarche, 

mais aussi parce qu’il s’engage à marcher sur les traces de la foi qu’avait Abraham. C’est ainsi que Jésus reconnait 

Zachée, bien que la société juive l’ait exclu. 

« Car le Fils de l’homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. » 

Le Fils de l’homme, Jésus, est venu apporter le salut, c’est-à-dire la vie éternelle et le royaume de Dieu, à celles 

et ceux qui étaient perdus, à celles et ceux qui étaient rejetés, à celles et ceux dont la situation semblait désespérée. 

Nous pouvons faire un parallèle intéressant entre l’histoire de Zachée, que nous venons d’aborder en détail, et une 

parabole que Jésus avait partagé aux pharisiens peu avant son arrivée à Jéricho. Il s’agit de la parabole du 

pharisien et du collecteur des taxes, présentée dans Luc 18, les versets 9 à 14. 

« 9 Pour certains, qui étaient persuadés d’être des justes et qui méprisaient les autres, il dit encore cette parabole 

: 10 Deux hommes montèrent au temple pour prier ; l’un était pharisien, et l’autre collecteur des taxes. 11 Le pharisien, 

debout, priait ainsi en lui-même : « O Dieu, je te rends grâce de ce que je ne suis pas comme le reste des hommes, 

qui sont rapaces, injustes, adultères, ou encore comme ce collecteur des taxes : 12 je jeûne deux fois la semaine, 

je donne la dîme de tous mes revenus. » 13 Le collecteur des taxes, lui, se tenait à distance ; il n’osait même pas 

lever les yeux au ciel, mais il se frappait la poitrine et disait : « O Dieu, prends en pitié le pécheur que je suis ! » 14 

Eh bien, je vous le dis, c’est celui-ci qui redescendit chez lui justifié, plutôt que celui-là. Car quiconque s’élève sera 

abaissé, mais celui qui s’abaisse sera élevé. » 

Il y a une ressemblance frappante entre Zachée et le collecteur des taxes décrit dans cette parabole. En effet, 

lorsqu’il va à la rencontre de Jésus, du nouveau temple, Zachée se tient à distance. En obéissance à Jésus, il 

descend ensuite de son arbre. Il s’abaisse pour accueillir Jésus, pour se mettre à son service. Et il est transformé 

par cet accueil. 

« Car quiconque s’élève sera abaissé, mais celui qui s’abaisse sera élevé. » 

La rencontre de Zachée avec Jésus, cette rencontre qui transforme, est marquée par le mouvement. Nous le 

voyons en mettant en évidence les verbes utilisés dans Luc 19, les versets 1-10. Si nous nous concentrons sur les 

différentes actions, les différents mouvements de ce récit pour le résumer, nous pouvons dire que : 

• Jésus entre à Jéricho et passe par la ville. 

• Zachée cherche à voir Jésus. 

• Il court et monte sur un arbre. 

• Jésus arrive vers Zachée et lève les yeux vers lui, lui demandant de descendre et de le recevoir. 

• Zachée descend de l’arbre et reçoit Jésus. 

Ainsi, Zachée est transformé, et Jésus demeure en lui.  

Zachée a cherché à voir Jésus.  

Jésus lui a accordé toute son attention et l’a appelé. 

Zachée a répondu à l’appel de Jésus. Il s’est abaissé avec joie. 

Il a reçu Jésus dans sa maison et dans son cœur. Il a été transformé par Lui. 

Puis il a mis en application les enseignements de Jésus dans sa situation. 

 

Conclusion 

Cette succession de mouvements est évidemment liée au processus de la conversion. Mais je pense qu’elle peut 

avoir du sens quotidiennement dans nos vies de croyants. 



Chaque jour, nous pouvons être amenés à nous poser les questions suivantes : 

Est-ce que je cherche à voir Jésus, à le rencontrer ? 

Suis-je prêt à répondre à l’appel de Jésus, à me mettre en mouvement ? Jésus m’appelle à descendre de mon 

arbre pour le recevoir et passer du temps avec lui. 

Suis-je prêt à recevoir Jésus dans ma maison, dans mon cœur, à lui accorder de la place dans ma famille, dans 

mon travail, dans mes activités ? 

Si je souhaite rencontrer Jésus, répondre à son appel et le recevoir, suis-je prêt à me laisser transformer par Lui, 

à me laisser guider par sa voix ? 

La transformation que Jésus peut opérer en nous jour après jour est salvatrice, bienfaisante, source d’amour et de 

justice, surtout lorsqu’elle se traduit par des actes concrets et conséquents, par une mise en application des 

enseignements de Jésus. 

Suis-je prêt, là aussi, à mettre en application ces enseignements, comme Zachée, à laisser ma transformation 

intérieure se traduire par des actes concrets d’amour et de justice ? 

Par ces questions, j’aimerais nous rendre sensibles au fait que la foi implique des choix au quotidien, une mise en 

mouvement, qu’elle doit être questionnée, réfléchie, travaillée pour pouvoir grandir et refléter Celui qui est venu 

chercher et sauver ce qui était perdu. 

Je vous invite à prier pour terminer. 

« Seigneur, nous te remercions pour l’histoire de Zachée, ce petit homme malhonnête, mal-aimé et rejeté par les 

siens. Ce petit homme en recherche auquel tu as accordé toute ton attention. Ce petit homme qui t’a accueilli avec 

joie et qui s’est laissé transformer par toi, qui s’est laissé transformer pour plus de justice. 

Que cette histoire d’une rencontre inespérée, d’une rencontre salvatrice, nous inspire et nous encourage dans nos 

vies. Aide-nous à nous poser les bonnes questions. Encourage-nous à te rechercher, à nous abaisser, pour te 

recevoir et nous laisser transformer par Toi. Aide-nous aussi à refléter cette transformation que tu opères en nous 

par des actes concrets et conséquents d’amour et de justice. 

Seigneur, toi qui es venu chercher et sauver ce qui était perdu, toi qui es venu annoncer aux rejetés et aux mal-

aimés : « Tu as du prix à mes yeux et je t’aime », reçois notre adoration. Amen. » 


